

Graduaciones

la UAZ cumpliendo su compromiso social



Editorial

Las graduaciones universitarias representan un hito trascendental en la vida de cada estudiante. Son momentos de celebración, donde el esfuerzo, la dedicación y la perseverancia se ven coronados con el logro de un título académico. En la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), estas ceremonias adquieren un significado aún más profundo, ya que no solo marcan el final de una etapa educativa, sino también el comienzo de un nuevo capítulo lleno de promesas y oportunidades.

Durante las graduaciones de preescolar en CECIUAZ, secundaria, licenciaturas y posgrados en la UAZ, se respira un ambiente de orgullo y emoción palpable en cada rincón del campus. Familiares, amigos, profesores y autoridades se reúnen para rendir homenaje a los logros de los estudiantes, reconociendo su arduo trabajo y sacrificio. Sin duda un momento para reflexionar sobre el viaje académico y personal de cada graduado, así como para celebrar su crecimiento intelectual, desarrollo profesional y contribuciones a la comunidad universitaria.

Los discursos inspiradores de líderes académicos y alumnos destacan la importancia de seguir aprendiendo, creciendo y enfrentando desafíos con determinación y valentía. Se enfatiza la responsabilidad de los graduados de utilizar sus conocimientos y habilidades para hacer del mundo un lugar mejor, aplicando los valores y principios que han adquirido durante su paso por la Universidad y llevando muy en alto el lema actual "La UAZ somos todos".

La UAZ no solo se enorgullece de los logros individuales de sus graduados, sino que también celebra su papel como embajadores del espíritu de excelencia y servicio que caracteriza a nuestra institución.

DIRECTORIO



Dr. Juan Armando Flores de la Torre
Rector

Dr. Lorena Jiménez Sandoval
Secretaría General

Lic. Filomeno Pinedo Rojas
Coordinador de Comunicación Social

Edición, formación y diseño:
Alejandro Lizardo Méndez

Edición de texto: Pamela Girón Hernández

Información:
Coordinación de Comunicación Social

Reporteros:
Thalya Rodríguez, Sofía Arellano Chávez, Haydee Santillán,
Verónica Ramírez, Leticia Luna, Araceli Graciano

Fotos: Óscar Camarillo, Jesús Ortiz,
Horacio Sosa, Alejandro Cardona

Distribución electrónica:
Rosalinda Hernández López

Revista UAZ Gaceta, Vol. II, número 17, julio 2025, publicación mensual, publicada y editada por la Universidad Autónoma de Zacatecas "Francisco García Salinas" a través de la Coordinación de Comunicación Social, Edificio de Rectoría UAZ, Jardín Juárez 147, colonia Centro, Zacatecas, Zac., C.P. 98000, Tel. 492 924 4033, gaceta@uaz.edu.mx, Coordinador Editorial: Lic. Filomeno Pinedo Rojas, Responsable de información: Mtra. Pamela Girón Hernández, Formador y editor responsable: MTIE Alejandro Lizardo Méndez. Derechos al Uso Exclusivo en trámite, otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor.

El objetivo de la Revista Gaceta Universitaria es la difusión del acontecer cotidiano de nuestra universidad, de la vida académica, los logros y alcances administrativos, la vida cultural y deportiva y el latido estudiantil que mantiene viva a nuestra institución.

Las publicaciones de los artículos y el contenido son responsabilidad de los autores y no necesariamente reflejan la postura de la revista y/o de la institución.

Se autoriza la reproducción parcial o total de los contenidos e imágenes de la publicación con crédito de la fuente.

Convocatoria para el Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 2025

En el marco del 104 aniversario luctuoso del poeta jerezano Ramón López Velarde, autoridades de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), dieron a conocer la convocatoria del Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 2025, organizada a través del Área de Arte y Cultura, y la cual va dirigida a todos los poetas de habla española que residan en la República Mexicana. Al dar a conocer las bases, el rector elector de la institución, Ángel Román Gutiérrez, indicó que los participantes deberán enviar un libro de poemas inéditos, con temas y formas libres, que serán recibidos desde la publicación de la convocatoria -19 de junio-, hasta el día 12 de septiembre del presente año. Reiteró que este premio, único e indivisible, será entregado en el solemne acto a efectuarse en el foyer del Teatro Fernando Calderón, el viernes 05 de diciembre, como parte de las actividades del 18vo Festival Internacional de Poesía “Ramón López Velarde”. El organizador operativo de este concurso, Juan José Macías, subrayó que este premio se entregará dentro de las actividades del 18vo Festival Internacional de Poesía “Ramón López Velarde”, a realizarse del 3 al 6 de diciembre del presente año. Igualmente -dijo-, se presentará el libro ganador correspondiente al año anterior. Para los interesados, pueden tener acceso al link de la página de Facebook <https://www.facebook.com/100064563737086/posts/1134163085412472/?rdid=XF5Y5N-4frnKoJV0>, en donde encontrarán la convocatoria para consultar puntualmente sus bases.



Emotiva ceremonia de la XL generación de la Maestría en Administración de la UACyA



Teniendo como sede el nuevo Auditorio ubicado en el Campus UAZ Siglo XXI, la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), celebró con gran orgullo y emoción la ceremonia de graduación de la Generación "Dr. Óscar Pérez Veyna" de la Maestría en Administración 2023-2025, ello, en un acto lleno de sentimientos, logros y esperanzas. En su mensaje, el rector de la UAZ, Juan Armando Flores de la Torre, al expresar que la administración es una herramienta transdisciplinaria que ordena no sólo los recursos econó-

micos, sino la vida y la sociedad, felicitó a las y a los nuevos egresados de este posgrado, quienes estuvieron acompañados en este gran momento de su vida profesional por sus docentes, familiares y amigos. Cabe señalar que, en reconocimiento a la trayectoria académica, ética profesional y profunda vocación universitaria del distinguido catedrático, se le hizo entrega de un reconocimiento especial al padrino principal de esta generación, al docente investigador Óscar Pérez Veyna, gracias a sus valores puestos en la enseñanza.

Graduación de la Unidad Académica de Artes

"La investigación dentro del campo de las artes es sumamente importante. No basta con crear o interpretar; también es necesario indagar, cuestionar y adentrarnos en ese terreno que a veces parece complejo o incluso intimidante. Pero cuando contamos con las herramientas necesarias, podemos convertirnos en mejores profesionales del arte". Con estas palabras, la docente universitaria y una de las madrinas de la generación, Claudia Torres González, reconoció el valor de la formación integral de los nuevos profesionistas del arte, quienes celebraron la culminación de sus estudios en las Licenciaturas en Artes, Canto y Música de la Unidad Académica de Artes (UAA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). En representación del rector, Armando Flores de la Torre, la coordinadora de Docencia, Gladys Olvera Babún, felicitó a la comunidad de la Unidad Académica de Artes por su esfuerzo y logros durante los últimos años. Dirigiéndose a los 109 egresados, destacó que las licenciaturas en Artes, Canto e Instrumento exigen compromiso, pasión y una constante disposición al aprendizaje, subrayando la importancia del arte como herramienta transversal para el desarrollo de otras disciplinas y la transformación social. Durante la ceremonia de graduación, el director de la UAA, Luis



Herrera Alvarado, utilizó la metáfora del "umbral" para reflexionar sobre el momento que viven los egresados: un punto de transición entre lo que dejan atrás y lo que está por venir. "Están cruzando de un lado a otro", expresó, reconociendo el esfuerzo, las horas de práctica y el desvelo que implicó su formación, así como los nuevos retos que enfrentarán en su camino profesional.

Taller: Actualización de UDIS de la Academia de Psicología Educativa



Con el objetivo de orientar y fortalecer la práctica docente, así como actualizar los contenidos del Plan Analítico de las UDIS de la Académica de Psicología Educativa de la Unidad Académica de Psicología (UAP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), la docente investigadora, Dolores Aldaba Andrade, enfatizó que, a partir del trabajo colegiado, se desarrolló el taller: "Actualización del plan analítico de UDIS de la Academia de Psicología Educati-

va". La titular del curso dentro de las propuestas de la Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUAZ, explicó que el plan curricular 2019 de la UAP, fue diseñado bajo un enfoque de competencias, en tal sentido las UDIS están elaboradas en consecuencia. Asimismo, agregó que, en el caso de la Academia de Educativa, se tiene el total de los planes sintéticos, sin embargo, subrayó que, de los planes analíticos, aún faltan las unidades didácticas por trabajar.

“Todas las noches viajo a la nada”: Presentación de libro

¿Alguna vez has sentido una soledad tan vasta que tus pensamientos se convierten en universos paralelos?, cuestionó el poeta universitario Ildefonso Moreno Hernández, durante la presentación de su libro "Todas las noches viajo a la nada", quien, además, enfatizó que esta obra "no es sólo un poemario, es un espejo de esos momentos en que, entre recuerdos y sueños, reconstruimos vidas que nunca vivimos". Con una narrativa poética que oscila entre lo tangible y lo etéreo, el autor-bibliotecario de profesión- explora el vacío que deja el amor ausente y la terapia silenciosa de la noche. En el foyer del Teatro Calderón, Ildefonso Moreno detalló que "Darío, el protagonista, nos guía a través de sus noches en blanco, donde la soledad se transforma en un viaje hacia 'la nada'. Cada poema es una sesión de terapia íntima: un intento de reencontrarse consigo mismo mientras evoca amores perdidos, palabras no dichas y caminos truncados. No describe la soledad; la hace palpable en versos que respiran rutinas mañaneras y sombras de almohada". En ese sentido, el autor expresó que la prosa poética del libro es minimalista pero cargada de imágenes sensoriales. "Siempre se puede ir más al fondo", enunció Moreno para dar a conocer que, en las páginas, el lector encontrará repeticiones y silencios visuales para reflejar la espiral de los pensamientos solitarios. En la presentación del libro, se contó con la participación de la psicó-

loga Martha Patricia Bárcenas Gallegos, del reconocido escritor y poeta zacatecano y también universitario, Javier Acosta Escareño, del escritor José Ángel Rendón de la Torre, y del bibliotecario y escritor, Víctor Manuel Nuñez Esquivel.



Alumnos de la Secundaria muestran sus habilidades artísticas



Con el propósito de mostrar los logros alcanzados durante el ciclo escolar en el campo de las artes, los estudiantes de la Unidad Académica de Secundaria (UAS) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) participaron en una nueva edición de "Expresarte", un evento anual que se ha convertido en el escenario perfecto para que los jóvenes demuestren sus habilidades en música, artes visuales y danza, bajo la dirección de sus maestras, Blancaviolenta Deyanira Lozano Campos y Yaneth De la Cruz Martínez. En esta ocasión, los alumnos presentaron un concierto de flauta en el que interpretaron diversas piezas musicales. Además, llevaron

a cabo una pasarela de "cuadros vivos", donde representaron obras de distintas vanguardias artísticas, así como creaciones de destacados artistas zacatecanos como Francisco Goitia y Rafael Coronel. El evento culminó con una muestra masiva de danza folclórica, en la que participaron más de 200 alumnos en escena de manera simultánea. Interpretaron un ritmo tradicional conocido como picota, característico de la Sierra de San Carlos, en el estado de Tamaulipas. La pieza presentada se titula "Jacarandas" y contó con el acompañamiento del Conjunto de Danza Folklórica Tenamxtle de la UAZ.

Graduación de 40 estudiantes de la Licenciatura en Derecho del Campus Fresnillo

En compañía de docentes, familiares y amigos, la Licenciatura en Derecho, Campus Fresnillo, perteneciente a la Unidad Académica de Derecho (UAD), celebró la graduación de la generación 2020-2025 de 40 estudiantes de la licenciatura, con la presencia del rector de la Máxima Casa de Estudios de Zacatecas, Juan Armando Flores de la Torre. Durante la ceremonia, el rector acompañado del director de la UAD, Juan Gerardo Flores Rodríguez; del responsable del Programa de la Licenciatura en Derecho extensión Fresnillo, Ricardo Rosales Jiménez; de la responsable de la Licenciatura en Derecho en Zacatecas, Yanalte Rodríguez Soto; de la responsable del Departamento Escolar de Derecho, Ernestina Quiñones Chavira; de la docente investigadora y madrina de generación, Patricia Herrera del Villar, así como del representante del presidente municipal de Fresnillo, Javier Torres Rodríguez, el secretario del Ayuntamiento, Rubén Ríos Huerta, manifestó su agradecimiento a todas aquellas personas, docentes y familiares, que contribuyeron para hacer posible que esos estudiantes pudieran cumplir y culminar su sueño y su proyecto personal. A las y los egresados de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), los instó a que sigan formándose en las filas de la institución, ya que el Derecho



como muchas otras licenciaturas, requieren de una actualización permanente, que, sin duda -dijo-, la pueden encontrar en su misma institución.

Alumno presenta ponencia en Bogotá Colombia



El alumno del Doctorado en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), José Javier Lozano Noriega presentó una ponencia titulada "Principales indicadores de desplazamiento laboral por inteligencia artificial a nivel mundial" en la X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales (CLACSO) en la Ciudad de Bogotá, Colombia. En una entrevista a la distancia, Lozano Noriega comentó que su estudio bajo la asesoría del docente de este mismo posgrado, Edgar Záyago Lau, busca analizar los efectos que la instauración de tecnologías inteligentes tiene sobre los derechos laborales de las personas al verse afectados mediante desplazamiento laboral, migración forzada o dependencia en innovación tecnológica. "El artículo se publicó la segunda semana de mayo, pero el estudio que se está trabajando desde el año pasado, incluso se presentó en diciembre en Turquía en otro congreso". Se prevé que a largo plazo el proyecto incida no solamente en el análisis y tendencias en torno a la inteligencia artificial sino también en las nuevas estrategias de desarrollo económico, social y político para el país.

Nuevo plan de estudios 2025 de la UAPUAZ

Tras un arduo trabajo de poco más de un año, se logró la creación del nuevo plan de estudios 2025 de la Unidad Académica Preparatoria de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAPUAZ), esto gracias al trabajo activo de docentes, personal administrativo y estudiantes que contribuyeron de manera activa en cada uno de los trabajos desarrollados para dicho fin. La docente investigadora de la Unidad Académica de Docencia Superior, Nohemí González Ríos, explicó que se desarrolló una sesión para presentar la estructura curricular, siendo una de las reuniones más importantes desde que dieron inicio los trabajos mencionados no solo por los



resultados alcanzados, sino por la participación de los diferentes colectivos que conforman la UAPUAZ. La implementación de este nuevo plan de estudios, será para el semestre agosto-diciembre 2025, donde las y los jóvenes que ingresen a primer semestre, darán inicio a su formación con este nuevo proyecto, además de ello, los docentes contarán con una formación y actualización permanente, así como el personal administrativo, lo cual se verá reflejado en las aulas y en la atención a los estudiantes, padres de familia y personal que acuda a los diferentes programas que conforman la Unidad Académica Preparatoria de la UAZ.



Back to the Beginning: el ritual de despedida de Black Sabbath y Ozzy Osbourne

¿Cuál fue mi primer acercamiento con Black Sabbath? Seguramente fue cuando era niño y vi el video de Pantera versionando Planet Caravan para su álbum Far Beyond Driven. Tal vez después, cuando escuché a Faith No More tocando War Pigs en su disco The Real Thing. Seré sincero: en mi adolescencia estaba clavado con los grupos de metal de mi generación, y ya entrando a mis 20's comencé a buscar bandas más allá del mainstream.

Así di con Melvins, una banda proveniente de Seattle que fue de las primeras joyas del rock alternativo de los 90. Ellos influenciaron a pilares del grunge como Nirvana, Soundgarden y Pearl Jam, aunque nunca alcanzaron la misma fama. Pero cuando me clavé con Melvins y descubrí su fuerte influencia de Black Sabbath, fue cuando entré de lleno al Stoner Metal. Ese subgénero que retoma el sonido áspero, denso, lento y psicodélico de los primeros discos de Sabbath. Un estilo que la banda fue dejando atrás tras la salida de Ozzy.

Ahí fue cuando de verdad le presté atención a Sabbath. Y aunque sé perfectamente lo que significan su álbum debut y Paranoid, mis favoritos personales son Master of Reality y Sabbath Bloody Sabbath. Descubrí también bandas impresionantes que heredaron y evolucionaron ese sonido: Saint Vitus, Candlemass, Sleep, Kyuss, Sunn O))), por mencionar algunos. Por eso, me sorprendió que ninguna de estas leyendas del stoner underground estuviera el pasado 5 de julio en el concierto de despedida de Black Sabbath y Ozzy Osbourne, llamado Back to the Beginning.

Aunque sí hay que decirlo: Mastodon, una de las bandas más mainstream del stoner actual, estuvo ahí dando un gran show, acompañados por Nick Johnston. También hubo supergrupos formados por Tom Morello, quien reunió a leyendas del metal y el rock. Destacó Lzzy Hale (de Halestorm), que se lució cantando The Ultimate Sin, de la carrera solista de Ozzy en los años 80. Aunque me decepcionó que fuera la única mujer en el escenario.





Me hubiera encantado ver a Alissa White-Gluz de Arch Enemy o a Nita Strauss rompiéndola con su guitarra.

En esos supergrupos también brillaron nombres como Nuno Bettencourt de Extreme —quien bien podría ser el Eddie Van Halen de los 90—, Mike Bordin de Faith No More (baterista de Ozzy por años), y Vernon Reid de Living Colour. Ver juntos a estos tres pilares del funk metal —un subgénero que considero infravalorado— me emocionó muchísimo.

Uno de los momentos más potentes fue Bark at the Moon, con un Tobias Forge (Ghost) al que le quedó grande el tema vocalmente, pero con un Nuno encendido que salvó la canción. También sonó Shot in the Dark, aunque David Draiman de Disturbed fue muy abuchado por sus declaraciones sionistas recientes.

Lamb of God hizo uno de los mejores covers del día con Children of the Grave; simplemente lo ejecutaron de forma brutal. Y aunque no puedo detenerme a reseñar cada presentación —porque necesitaría otro texto completo—, este evento ya pasó a la historia, no solo del metal, sino de la cultura pop global.

Slayer, Metallica y Anthrax representaron dignamente al thrash metal. Pantera, con su nueva alineación, fue recibida con cariño y nostalgia, mientras que Tool nos llevó a esos pasajes oscuros del metal progresivo de los 90. Pero para mí, los que más destacaron fueron los franceses de Gojira, que estuvieron inspirados, poderosos y emotivos.

Sobre Guns N' Roses, se ha hablado mucho... pero por las razones equivocadas: la voz actual de Axl Rose. Sí, suena muy distinta, incluso hay bromas crueles comparándolo con Mickey Mouse. Pero como fan del grupo desde niño, me duele leer esas críticas. Axl alcanzó rangos vocales altísimos en su juventud, y ahora, tras años de excesos, mala técnica y simplemente el paso del tiempo, es injusto esperar que cante como antes. Al menos deberíamos valorar

que la banda sigue junta —si bien no con toda la alineación original, sí con sus pilares esenciales—. A veces hay que dejar que el corazón escuche más que el oído.

Y Ozzy... qué decir de Ozzy. Su aparición fue breve, pero absolutamente conmovedora. Apenas pudo caminar al centro del escenario, pero lo hizo con una sonrisa que decía más que mil palabras. Cantó Crazy Train y Iron Man, sí, pero el verdadero momento que partió el alma fue cuando interpretó Mama, I'm Coming Home. La voz quebrada, los ojos brillando... era Ozzy hablándole no solo a su esposa, a su familia, sino también a nosotros: a quienes lo consideramos parte de la familia del alma.

Esa canción no fue solo un cierre: fue una despedida íntima y dolorosa, como si el Príncipe de las Tinieblas nos susurrara su último adiós. No recuerdo haber tenido una conexión así con otra banda clásica. Ni con Led Zeppelin, ni con los Beatles. Tal vez un poco con los Rolling Stones. Pero Black Sabbath siempre fueron los outsiders entre los outsiders, y por eso su música duele y sana al mismo tiempo. Es un idioma propio para quienes nunca terminamos de encajar del todo.

Y si Ozzy es el alma, Tony Iommi es la mente maestra. El arquitecto de la distorsión. El riff hecho carne. A veces se le menciona poco, pero él fue quien inventó —sin proponérselo— el sonido del metal. Después del accidente que lo dejó sin dos falanges en la mano derecha, reinventó su técnica, bajó la afinación, y convirtió la limitación en un estilo. Un estilo que cambiaría para siempre la historia de la música.

Su guitarra no necesita virtuosismo para imponer. Con una sola nota arrastrada, te pone los pies en el infierno. Su presencia sigue imponente. Su sonido sigue siendo una montaña oscura que aplasta, abriga y te recuerda por qué el metal es lo que es.

Este concierto no fue solo un adiós. Fue un ritual.



Aplicación de mapa de los espacios universitarios

La Coordinación de Evaluación e Información Institucional, que dirige Carlos Roberto Ordaz García, creó una aplicación cuyo propósito es el de ubicar en un mapa los diferentes espacios universitarios tanto académicos, administrativos y deportivos. El rector Armando Flores de la Torre, indicó que esto es una necesidad, ya que muchas veces los mismos universitarios no están familiarizados con los espacios universitarios, por lo que se solicitará a cada unidad académica la ubicación de cada uno de los programas educativos, los cuales serán incluidos en el mapa. Por su parte la titular de Planeación, Perla María Trejo Ortiz, señaló que este proyecto se ha trabajado desde hace un año, y se pretende realizar en todas las instalaciones universitarias. Para descargar la aplicación <https://mapaxxi.uaz.mx/>.



Taller de lengua, género y comunicación institucional

Dirigido a personal que labora en la Vicefiscalía Distrital de Fresnillo de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), se realizó el curso "Lengua, género y comunicación institucional" impartido por la directora de la Unidad Académica de Letras (UAL) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y experta en estudios lingüísticos, Mónica Muñoz Muñoz; esto a través de la Unidad de Igualdad de Género y Vinculación Ciudadana de la FGJEZ; y del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ. La docente investigadora Muñoz Muñoz explicó que es necesario que nuestra lengua dé cuenta de nuestros valores, ya que es posible aprender nuevos usos lingüísticos sin que se caiga en la exageración o la incomunicación. Detalló que suelen causar problemas, por ejemplo, aquellas expresiones don-



de se feminiza o se elimina el género de sustantivos que no corresponden a las personas; es una batalla inútil, no tiene ningún sentido que un objeto inanimado sea descrito con lenguaje inclusivo. En el evento académico estuvo presente por la FGJEZ, Armando García Nery, director General de Desarrollo y Evaluación; Rey Yair Ponce Navarro, vicefiscal Distrital Fresnillo de la FGJEZ; la titular de la Unidad de Igualdad de Género y Vinculación Ciudadana, Esther Flores Cortes; y por la UAZ, la responsable del programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación, Araceli Graciano Gaytán.

Texto: Araceli Graciano/ Fotos: cortesía

Certificación a docentes de Enfermería



Con la responsabilidad de desarrollar y mantener el sistema de evaluación y de calidad en sus integrantes, la Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), llevó a cabo la entrega de reconocimientos de certificación y recertificación a sus docentes por parte del Consejo Mexicano de Certificación de Enfermería, A. C. (COMCE). Al dar su mensaje, la directora de la Unidad Académica de Enfermería, Roxana Araujo Espino, explicó que “la certificación es un proceso de evaluación externa encaminada a identificar y validar el nivel de competencia que posee un enfermera o enfermero con relación a un perfil profesional laboral, para mostrar evidencia y hacer constar públicamente que poseen los conocimientos, habilidades, destrezas y valores necesarios para el ejercicio de la profesión”. Por su parte, la vocal del COMCE, María Mayela Valles Verdín, expresó que la certificación se ve a corto plazo en el cuidado, avance y evolución de la salud de sus enfermos. Los rubros más tangibles, dijo, son los que le permiten avanzar a la Unidad Académica de Enfermería para ser de calidad.

Movilidad académica en instituciones nacionales e internacionales

Teniendo como sede el Auditorio del edificio E-3 de la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud (UAMHyCS), autoridades universitarias ofrecieron a la comunidad del Campus UAZ Siglo XXI una charla informativa sobre movilidad estudiantil, a través de la Coordinación de Movilidad e Intercambio Académico a cargo del funcionario universitario, Marco Antonio López Carlos, con apoyo del también integrante, Noé González Romo. Esta reunión informativa busca preparar a los estudiantes de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), principalmente a los que conforman la comunidad de Medicina Humana y Ciencias de la Salud, puesto que durante el semestre agosto-diciembre de 2025, realizarán movilidad nacional e internacional. Puntualizó que esta



oportunidad que se les brinda se debe a que son los mejores estudiantes de la universidad, por ello serán favorecidos con este apoyo con el cual realizarán su estadía académica, experiencia en la que podrán adquirir nuevos conocimientos. Cabe mencionar que en esta ocasión se realizaron 47 postulaciones de estudiantes a universidades socias, siendo 27 internacionales y 20 nacionales, con la participación de los programas de: Arquitectura (6), Arqueología (1), Artes Visuales (1), Contaduría y Administración (1), Doctorado en Ciencias de la Ingeniería (1), Doctorado en Humanidades con especialidad en Cultura de la paz (1), Filosofía (1), Ingeniería Civil (1), Letras (1), Psicología (6), Turismo (6), Ingeniería de Software (3), Ingeniero Geólogo (3), Cultura Física y Deporte (2), Enfermería (2), Fisioterapia (2), Ingeniería Electrónica Industrial (2), Medicina Humana (2), Medicina Veterinaria y Zootecnia (3), Maestría en educación y desarrollo profesional docente (1), Minas y Metalurgia (1).

Cindy Dahena ganadora del concurso nacional Cuartoscuro 2025

Una escena cotidiana en el transporte público capturada con un celular y atravesada por una luz precisa, se transformó en una poderosa metáfora visual de lo que significa ser joven hoy: "la incertidumbre, la búsqueda de sentido y la compañía silenciosa en medio del caos cotidiano". Fue este el significado de la imagen capturada por Cindy Dahena Pérez Hernández, estudiante de 6° semestre de la Licenciatura en Artes con orientación en Teoría del Arte, perteneciente a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), quien, sin mayor pretensión que la de registrar un momento con el que se identificó, nunca imaginó hasta dónde llegaría; esa toma le permitió obtener el primer lugar en el Concurso Nacional de Fotografía Generación Centennial Cuartoscuro 2025: "¿Cómo vemos los jóvenes el mundo?", en el que participaron más de mil 600 imágenes enviadas por 447 personas de las 32 entidades del país. El instante que Cindy capturó pudo verse desde otro punto de vista, pero le tocó a ella presenciar ese momento e inmortalizarlo en una foto que todos pudieran ver. Esa posibilidad de contar las historias de lo que pareciera "insignificante o desapercibido" es una forma de conectar con el mundo, pero también consigo misma. Para todos aquellos que miren su fotografía, Cindy los invita a que se trasladen al momento, incluso les pide que la próxima vez que viajen en



el transporte público reflexionen qué historias viajan junto a ellos, "todos estamos pasando por algo, el valor de mi fotografía radica en esa conexión silenciosa con el otro, reconocer al que va a tu lado como alguien que también hace esfuerzos diarios por seguir adelante, ojalá que esta imagen sea un ejercicio de comprensión y empatía".

Reunión con miembros de la comunidad universitaria: Rector

Solicitando que se trabaje de manera cordial y tratar a docentes y trabajadores como quisieran que los trataran, el rector Armando Flores de la Torre, se reunió con miembros de la Coordinación de Personal, así como con su titular Gustavo Delgadillo Rodríguez. Asimismo, Flores de la Torre solicitó el apoyo de todos para llegar con estabilidad institucional hasta el próximo 6 de septiembre que concluye la presente administración.



Nuevos profesionales en Medicina Veterinaria y Zootecnia



“Ser médico veterinario zootecnista, egresado de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), es sinónimo de confianza, calidad y compromiso”, así lo mencionó el rector Juan Armando Flores de la Torre, al hacer la entrega de cartas de pasantes a 183 egresados del programa de Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia. Al dirigirse a los presentes en el Aula Magna de esta unidad, el mandatario universitario los felicitó por haber escogido una profesión en la que han adquirido mucha relevancia para la sociedad, pues como dijo, Louis Pasteur, “la medicina cura al hombre, la medicina vete-

rinaria cura la humanidad”. Por su parte, el director de la Unidad Académica de Medicina Veterinaria y Zootecnia (UAMVyZ), José Manuel Silva Ramos, destacó que esta generación (2020-2025), es la primera que se graduó en esta Aula Magna, lo que deja ver el gran trabajo que se efectúa desde esta administración de la escuela. En la ceremonia estuvo también presente la secretaria general, Lorena Jiménez Sandoval; el coordinador del Área de Ciencias Agropecuarias, Héctor Gutiérrez Bañuelos, así como docentes, trabajadores de la UAMVyZ y familiares de las y los egresados.

Capacitación en inteligencia artificial: Vinculación



Personal de Agencias de Viajes y prestadores de servicios turísticos en Zacatecas se capacitaron en el tema “Inteligencia artificial”, impartida por la docente investigadora de la Maestría en Educación y Desarrollo Profesional Docente de la Unidad Académica de Docencia Superior (UADS) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Josefina Rodríguez González, y el docente de los programas de Maestría en Educación y Desarrollo Profesional Docente, así como del Doctorado en Gestión Educativa y Políticas Públicas de la UADS, Marcos Manuel Ibarra Núñez. Gracias a las colaboraciones permanentes entre el Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ y la Secretaría de Turismo del Gobierno del estado de Zacatecas, este curso en particular tiene el propósito de brindar a las y los participantes una panorámica de la Inteligencia Artificial (IA) generativa, dotándolos con esto de herramientas para que puedan aplicarse a distintas actividades del turismo, como serían las agencias de viajes y guías de turistas de Zacatecas. En el evento académico estuvo presente por la Secretaría de Turismo: el jefe del Departamento de Capacitación, Alejandro Rivera Carrera, y Leticia Zavala Contreras; y de la UAZ, la responsable del programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación, Araceli Graciano Gaytán.

El regreso de Sarampionito

La humanidad en su caminar siempre ha convivido con microorganismos, y algunos de estos causan problemas de salud.



Muchos años atrás, los científicos buscaron las causas, instalando tratamientos para estas enfermedades, En 1796, Edward Jenner inoculó a un niño con material de una lesión de viruela en vaca, y luego trató de infectarlo con viruela humana, y demostró en este caso que el niño no adquirió la viruela, una de las enfermedades que por al menos 3.000 años estuvo presente y acabó con la vida de millones de personas, fue oficialmente erradicada por la organización mundial de la salud en 1980, y es la única erradicada hasta el día de hoy.

Aunque muchos científicos, como Louis Pasteur, inventor de la vacuna de la rabia, realizaron aportaciones de bienestar a la humanidad, el descubrimiento del Dr. Jenner con la vacuna de la viruela es considerado fundamental, motivando que se le reconozca como el padre de la inmunología. Su trabajo dio las bases para el desarrollo de vacunas que son fundamentales en la medicina y salud pública, y con la pandemia del COVID-19, la inmunización fue la pauta de la mitigación de esta enfermedad.

Sin embargo, ante la urgencia sanitaria del COVID-19, falta de vacunas, y seres humanos que están en contra de las vacunas, algunas enfermedades controladas, volvieron estar presentes.

Difterion y Sarampionito, recorren lugares donde están los humanos.

Difterion: ¿hola, hola estas ahí Sarampionito?

Sarampionito: Sí, aquí estoy.

Difterion: ¿Qué tienes? Te escuchas triste

Sarampionito: Lo estoy, sé que soy una enfermedad viral aguda, que el hombre me conoce desde hace más de 2000 años, en 1954 Enders y Peebles, me aislaron por primera vez en un laboratorio, y me clasificaron como un virus del género Morbillivirus de la familia Paramyxoviridae.

Difterion: ¿Qué dijiste? ¿qué eres un virus del género Morbillivirus de la familia Paramyxoviridae?, que nombre tan complicado, ji ji ji

Sarampionito: Y los humanos me conocen como sarampión, mi único huésped natural es el humano, y llego a él por gotitas de Flügge, tristemente soy muy contagioso, y les causo fiebre, tos, coriza, ojos llorosos, con erupciones maculopapulares iniciando en su carita y luego en todo su cuerpo, y algo que los médicos llaman manchas de Koplik, son pequeñas manchas irregulares eritematosas con punto blanquecino, en las mejillas en la parte interna.

Difterion: ¿Porqué dices tan tierno en su carita?

Sarampionito: Años atrás contagiaba preferentemente a los niños, pero por dejar a un lado las vacunas (salen lagrimitas y un lamento), ahora también me encuentro en jóvenes, en los adultos de más de 40 años, afortunadamente un gran número si se vacunaron.

Difterion: Así es mi estimado Sarampionito, el humano no aprende, con la pandemia del COVID-19, el aislamiento, pareció que esa triste experiencia y en la cual murieron millones de personas en todo el mundo, los haría ser más conscientes, cuidar su salud, la de su familia, la del ambiente, plantas y animales, ver por una

sola salud de la humanidad. Pero no, terminó y se entró en una fase de querer vivir aceleradamente el presente, y trayendo consecuencias en la salud de todos.

Sarampionito: En el año 2000, estaba controlado, pero a partir de 2008, nuevamente brotes, y posterior a la Pandemia del COVID-19 se acentuaron, Yo debiera estar contento, porque sigo presente por más de 2000 mil años, sin embargo, estoy triste, en México, se consideraba erradicado, nuevamente estoy presente desde principios de 2024, hasta junio de 2025, he infectado a 2, 500 personas y (salen abundantes lagrimitas) han muerto 9 personas, siendo el más afectado el estado de Chihuahua, pero también 29 casos en Zacatecas.

Difterion: Pero, tú no tiene, la culpa, es la humanidad que teniendo la herramienta de las vacunas las deja a un lado.

Sarampionito: Me duele las complicaciones que puedo causar: la otitis media, bronconeumonía, laringotraqueobronquitis, lo que mencionan los médicos como crup, encefalitis aguda que a menudo resulta en daño cerebral permanente, (nuevamente lagrimitas abundantes) y la muerte en 3 de cada 1,000 casos.

Difterion: No estés triste Sarampionito, Los casos que se han presentado, por ejemplo, en Zacatecas 21, 16 no tenían antecedentes de vacunación. Es por eso que deseo que, con la información dada a la sociedad, las intensas campañas de vacunación, disminuyan los casos, y los humanos vean lo importante de la inmunización, que duele un poco la aplicación de la inyección, pero es salud y evita las enfermedades.

Sarampionito: afortunadamente la difteria en México, no se ha presentado durante los últimos años, La difteria se transmite fácilmente de una persona a otra, ya sea por contacto directo o por vía aérea, a través de gotitas respiratorias emitidas por ejemplo al toser o estornudar.

Difterion: Así es mi estimado amigo Sarampionito, estoy de vacaciones y espero seguir así, por mucho, mucho tiempo y estoy seguro que será así, la humanidad cuenta con 33 vacunas actualmente para diferentes enfermedades.

Sarampionito: Eso me da mucha alegría, que la humanidad, aproveche estos avances de la ciencia, que cuiden y protejan su salud, la inmunización es vida, y ni una sola persona debe pasar por una enfermedad en la que hay prevención. Vacúense, que Yo también quiero vacaciones.

Salen riendo estos 2 amigos, con la esperanza que la humanidad, tome consciencia de la importancia de una sola salud de todos. Y disfrute del desarrollo tecnológico de las vacunas, esto pondrá muy contento al Dr. Edward Jenner, Dr. Luis Pasteur, Dr. Roberto Koch. Promotores de la vacunación, aliada de la salud pública.

Sarampionito, virus del sarampión.

Difterion, bacteria causante de la difteria.

Dibujos: Claudia Yadira Muñoz Moreno.

Autora: María Alejandra Moreno García.

Marco teórico según la teoría de Bandura en materia de desaparición

Sergio Iván Macías Díaz

Arqueólogo forense y docente en el Instituto Zacatecano de Estudios Universitarios.

Como un antecedente para cimentar los conceptos de Bandura tendremos que remontarnos al principio de la conducta aprendida a través de la interacción con un modelo, los modelos pueden variar entre amigos, padres o personajes de los medios de comunicación; “La desaparición forzada se convierte en una estrategia aprendida a través de la observación y la imitación de modelos, que se refuerza por la falta de consecuencias negativas y la impunidad, lo que a su vez perpetúa la violencia y la cultura de silencio” (Umaña & Gómez, 2015, p. 267). En el contexto de desaparición en México existe una predilección por enaltecer la figura del criminal o bien la del narcotraficante mediante la cultura popular que a través de corridos, películas, series y noticias malintencionadas que no hacen más que tergiversar los horrores del narcotráfico para glorificarlos y consigo degenerar la mente del colectivo. Me quiero centrar en esta primera parte en el proceso de refuerzo de este comportamiento, principalmente en el por qué cada vez más se ve normalizado la desaparición en el país; por el lado más evidente podemos deducir que las “recompensas inmediatas” como el poder, control o los recursos económicos son el principal factor de que haya un ciclo sin fin de violencia en el que cada vez más jóvenes incursionen en este mundo, pero hay un hecho que estamos pasando por alto, “Aggression: A Social Learning Analysis”

(1973), Bandura: “El castigo puede ser un inhibidor más efectivo de la conducta agresiva que el refuerzo positivo... El castigo puede producir una inhibición más duradera de la conducta agresiva porque crea una expectativa de consecuencias negativas” (p. 203). según las investigación de Bandura se encontró que no había un incentivo tras el refuerzo de un comportamiento violento, de hecho no hubo una reacción clara ante el estímulo del refuerzo, si no en cambio era el castigo lo que modulaba el comportamiento de los niños ante el muñeco Bob, con esto podemos poner sobre la mesa el hecho de que se requiere de un estímulo que funja como castigo hacia las conductas violentas.

Con esto como antecedente podemos emplear una crítica a la eficiencia en los departamentos de justicia del país y en la evidente impunidad no hace más que esclarecer un alta gama de oportunidades para que más gente siga secuestrando, asesinando y alejando a miles de personas de sus familias, si vamos a cifras exactas nos daremos cuenta que en un 90 % de los casos de desaparición están orquestados por el narcotráfico, ya sean desapariciones a miembros de grupos contrarios, a periodistas o bien a gente inocente que representan los crueles estragos del daño colateral de este cáncer que azota a nuestro país.



Egresan 640 alumnos de la UA de Preparatoria Programa II

Acompañados de sus padrinos y familias, la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) celebró el compromiso, esfuerzo y dedicación de 640 estudiantes pertenecientes a la Unidad Académica Preparatoria (UAP) Programa II generación 2022-2025, por haber culminado satisfactoriamente su formación media superior. Durante cuatro ceremonias realizadas en la Sala Principal del Teatro Fernando Calderón, autoridades universitarias entregaron las respectivas cartas bachiller a las y los egresados de los bachilleratos Físico-Matemático, Químico-Biológico, Social-Humanístico y Económico-Administrativo de los turnos matutino y vespertino. En su intervención, el responsable del Programa II, Miguel Ángel Aguilar



Dávila aseguró que la universidad es la casa del conocimiento, un espacio de sueños, transformación y acompañamiento constante. Subrayó la importancia de la educación como herramienta de cambio para el país, e invitó a las y los egresados a continuar con su formación en alguna de las licenciaturas que ofrece la UAZ: "Porque la universidad, generosa, nunca los despide; siempre estará con ustedes" dijo. Cabe destacar que los alumnos encargados de dar el mensaje de despedida fueron: Greshya Jocelyn González Romo, Mar Ángeles Patrocinio González Pérez, Brenda Lizbeth Camacho, Aránzazu Mejía Agüero y Kaylee Michelle López Hernández, quienes expresaron su agradecimiento a sus familias y maestros por el apoyo brindado durante su formación.



Se gradúan 162 alumnos de Medicina Humana

"Hoy egresan 162 médicos y médicas formados en una institución pública de calidad, a la que entre todos seguimos dotando de autonomía y vocación social. Una universidad que ha hecho de la medicina no solo un programa académico, sino un compromiso con el bienestar de las y los zacatecanos", expresó el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Juan Armando Flores de la Torre, al encabezar la ceremonia de graduación de la generación 2020-2025 de la Licenciatura en Médico General. La ceremonia se llevó a cabo en el Teatro Fernando Calderón, donde 162 pasantes se colocaron su bata como símbolo de vocación de servicio y, posteriormente, frente a sus familiares y padrinos de generación asumieron su compromiso profesional al pronunciar el juramento hipocrático. La directora de la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud (UAMHyCS), Rosa Martha Covarrubias Carrillo, reconoció el esfuerzo colectivo que representa esta graduación. En el acto se entregaron reconocimientos a los tres mejores promedios del Campus Zacatecas: Luis Enrique Reyes Guerrero, primer lugar; Yara Itzel Cabral de Ávila, segundo; y Emi-



liano Banda Dávila, tercero. De igual forma, fueron reconocidos los primeros lugares de la Extensión Fresnillo: Berenice Segovia Valtierra, primer lugar; Nadia Catalina Velázquez García, segundo; y Rebeca Almaraz Limón, tercero.

Alumna realiza estancia académica en la UNAM

La alumna de la Unidad Académica de Ciencia Política (UACP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Claudia Navarrete Reyes, acudió a realizar su estancia académica a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), una de las instituciones superiores públicas preferidas por los estudiantes para realizar estancias de movilidad. La alumna detalló que, a principios de año, tuvo la oportunidad de realizar una estancia académica en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, donde fue recibida por la docente investigadora Matilde Domínguez, de quien -dijo- "muy amablemente compartió conmigo sus conocimientos y experiencia". Claudia Navarrete agradeció profundamente a su asesor, el docente investigador Jairo López, ya que "me puso en contacto con la investigadora Matilde Domínguez y con el Instituto de Investigaciones Sociales".



Graduación de la 6ta generación de la Preparatoria II extensión Guadalupe

Después de tres años de dedicación, aprendizaje y compromiso, 137 alumnos de la Unidad Académica Preparatoria Programa (UAP) Programa II extensión Guadalupe de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), culminaron satisfactoriamente sus estudios, por lo que autoridades universitarias se dieron cita en el máximo recinto universitario, el Teatro Fernando Calderón para entregarles su carta bachiller. Entre aplausos, nervios, nostalgia y alegrías los jóvenes egresados de los bachilleratos Físico-Matemático, Químico-Biológico, Social-Humanístico y Económico-Administrativo se despidieron de las aulas que los vieron crecer, listos para enfrentar los nuevos retos que les esperan en la próxima fase de su vida: la licenciatura. Fue

la responsable del Programa II Sistema Escolarizado Extensión Guadalupe, Fátima Monserrat Aparicio Acosta la encargada de dar las palabras de bienvenida, en donde agradeció a los padres de familia por la confianza depositada en esta institución pues -dijo- gracias a su respaldo, los alumnos culminaron satisfactoriamente esta etapa académica. Al hacer uso de la voz, el responsable del Programa II del Sistema Escolarizado, Miguel Ángel Virgilio Dávila recordó la nobleza de las preparatorias al señalar que están abiertas para que ningún joven se quede fuera del sistema educativo, "solo el Programa II atiende a cerca de tres mil estudiantes, por eso la UAPUAZ cuenta con diversos planteles distribuidos en el estado".

GRADUACIONES UAZ



Capacitación en prevención de incendios

La Brigada de Emergencias del Área Ciencias de la Salud (ACS), impartió en la Licenciatura en Nutrición perteneciente a la Unidad Académica de Enfermería (UAE), un curso de capacitación teórico-práctico dirigido a trabajadores y docentes en temas de combate contra conatos de incendio, el uso y manejo adecuado de extintores, así como el manejo seguro de gas LP. Estas acciones de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), tienen como objetivo dotar al personal de conocimientos y habilidades que les permitan actuar de manera oportuna y eficaz ante situaciones de riesgo, fomentando entornos laborales más seguros. La capacitación se realizó en colaboración con compañeros de Protección Civil del municipio de Zacatecas, los cuales, cabe señalar, son alumnos de este programa.



Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUAZ



Con un aproximado de 300 cursos registrados y la participación de más de mil docentes, inició la Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUAZ, desde el Auditorio de la Unidad Académica de Psicología. Al hacer la declaratoria inaugural del evento, el rector Armando Flores de la Torre y ante la presencia de la coordinadora de Docencia, Gladys Albertina Olvera Babún, coordinadores de área, directores, responsables de programa y docentes, manifestó que esto es un reflejo de que la UAZ somos todos, a su vez reiteró su compromiso con la institución y el respeto al Contrato Colectivo de Trabajo

del SPAUAZ. En su intervención la secretaria general del SPAUAZ, Jenny González Arenas, expuso su compromiso con la formación y actualización del personal académico, los cuales son responsables de la formación de los jóvenes zacatecanos. Por su parte, el responsable de Asuntos Académicos del SPAUAZ, Javier Romero Curiel, recordó que la primera Escuela de Verano se llevó a cabo el 5 de julio de 1982, por lo que son 43 años que se lleva a cabo esta actividad. Los cursos, talleres y seminarios se desarrollarán durante tres semanas y media, bajo tres modalidades, presencial, en línea e híbrido.

Egresan 408 estudiantes de la UAPUAZ, Programa IV

Se realizó la graduación del programa IV de la Unidad Académica Preparatoria de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAPUAZ) en el recinto universitario Teatro Fernando Calderón, donde el responsable del programa académico, Juan Elías Raudry del Rio, se dirigió a los 408 estudiantes expresando que "graduarse no significa sólo haber aprobado materias, o asistir a clases o terminar una etapa escolar, significa haber recorrido un camino que nos ha transformado". En representación del rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Armando Flores de la Torre, la coordinadora de Finanzas de la UAZ, Guadalupe de los Ángeles Escobedo Martínez, destacó que iniciarán una nueva etapa significativa en su formación superior, donde esta transición representa un mito de profunda transformación que demanda una comprensión clara de desafíos y oportunidades que se presentan. Por su parte el secretario administrativo de la UAPUAZ, Víctor Álvaro Campos Campos, en representación de la directora general, Angélica Colin Mercado, resaltó que este acto académico tan significativo como generación 2023-2025, da muestra del camino del trabajo que ha resultado a lo largo de estos 3 años, llevando con ellos el sello de identidad, definiendo el rumbo y espíritu de los jóvenes que egresan, en tal sentido, agradeció a los padres de familia por confiar en el modelo educativo de la Unidad Académica Preparatoria.



Nuevos egresados de Física de licenciatura y posgrado

La Unidad Académica de Física (UAF) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) se ha consolidado como un espacio de formación científica rigurosa, con programas de licenciatura y posgrado que destacan a nivel nacional e internacional. Con un enfoque que combina teoría, experimentación e inserción temprana en la investigación, la UAF celebró la graduación de 11 estudiantes de la licenciatura y 19 de la Maestría en Ciencias Físicas, preparados para enfrentar los desafíos actuales de la ciencia y contribuir al



desarrollo del conocimiento. Durante la ceremonia, el director de dicha unidad, Hugo Tototzintle Huitle reconoció la evolución de los estudiantes tanto en el plano personal como en su formación científica, y los invitó a convertirse en agentes de cambio. "Mantengan su pasión y honestidad científica, sean multiplicadores de conocimiento y voceros responsables de la ciencia, apoyen a Zacatecas y a México con su talento", dijo.

Egresan 340 estudiantes de la Licenciatura en Derecho



Teniendo como sede el Auditorio de la Unidad Académica de Derecho (UAD) "Magdaleno Varela Luján" de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), 340 egresados de la Licenciatura en Derecho, siendo 302 del sistema escolarizado y 38 del semiescolarizado, en diversas ceremonias recibieron sus cartas de pasantes de la generación 2020-2025, como nuevos profesionales de las leyes. Al presidir una de las múltiples entregas, el rector Juan Armando Flores de la Torre, recalzó que este acto es el comienzo de una responsabilidad mayor, la cual es ser defensores y promotores de la justicia en pro de

la sociedad, por medio del derecho como herramienta para transformar el entorno por medio de leyes que garanticen la justicia y la dignidad de las personas. En su intervención, la secretaria general, Lorena Jiménez Sandoval, señaló que esta generación de abogados serán protagonistas de un cambio social, hacia la construcción de un mejor futuro. Reiteró que este cambio se dará ejerciendo una vocación encaminada a la búsqueda de justicia, trabajando por un mundo que se rija por leyes, a modo de garantizar el ejercicio de nuestras libertades y derechos como individuos.

GRADUACIONES UAZ

Graduación de la Licenciatura en Lenguas Extranjeras

"Hoy al mirar hacia el futuro, los invito a seguir aprendiendo, explorando y aprovechando las herramientas adquiridas, utilícnlas para contribuir en un mundo donde el entendimiento y la colaboración entre culturas sea la norma", de esta forma la subcoordinadora de Tesorería de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Guadalupe de los Ángeles Escobedo Martínez, en representación del rector de la Máxima Casa de Estudios, Juan Armando Flores de la Torre, dio su mensaje a la 10ª generación de egresados de la Licenciatura en Lenguas Extranjeras (LILEX) de la Unidad Académica de Cultura (UAC). Por su parte, el director de la UAC, Otoniel Serrano de Santiago, agradeció a su equipo de trabajo y resaltó la labor docente que se efectúa en cada aula. En la ceremonia de graduación, se contó con la presencia de las responsables académica y administrativa de la UAC, Martha Alicia Méndez Murillo, Isabel Carrillo Schaefer, respectivamente, del director electo Anuar Jesús Alvarado González, y del responsable de programa de LILEX, Héctor Contreras Sandoval, entre otras personalidades.



GRADUACIONES UAZ

Egresan 95 estudiantes de la generación 2021-2025 de la LICUFIDE

Los egresados de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte (LICUFIDE) son ampliamente reconocidos en escuelas, instituciones públicas y privadas, y en cada rincón donde el deporte transforma vidas. La licenciatura ha logrado posicionarse con fuerza, no sólo dentro del campus universitario -donde ya cuenta con su propio espacio-, sino también como un referente en la sociedad zacatecana. Así lo dijo el director de la Unidad Académica de Cultura (UAC) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Otoniel Serrano de Santiago, durante la ceremonia de graduación de 95 egresados de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte, generación 2021-2025, nombrada "Eduardo Cabrera Manríquez" en honor a su legado dentro del deporte universitario y zacatecano, donde, además, se titularon 24 alumnos por promedio. Por su parte, el responsable de la Licenciatura, José Guadalupe Menchaca Rosa-



les, afirmó que, "hoy podemos decir con toda seguridad, una vez más, que hemos cumplido nuestra misión: formar integralmente profesionales competentes en el área de la cultura física y el deporte, con excelencia académica, humanística y ética, para contribuir a la solución de problemas sociales y educativos, y responder a las necesidades que la sociedad demanda". En su intervención, el homenajeado, Eduardo Cabrera Manríquez, agradeció la distinción y expresó su emoción por formar parte de un momento tan significativo en la vida de los egresados, "gracias por permitirme ser parte de este tan importante momento en sus vidas, por darme la oportunidad de acompañarlos en su proceso y permitirme aprender con ustedes".



XXIX generación de la Licenciatura en Arqueología: Graduación

Fue en el foyer del Teatro Fernando Calderón, la sede de la graduación donde un grupo de 18 alumnos de la Licenciatura de Arqueología de la Unidad Académica de Antropología (UAA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), dieron por finalizado su ciclo de estudios profesionales, siendo la XXIX generación de la referida facultad. En su intervención, el coordinador de Vinculación, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, destacó el compromiso que la Universidad Autónoma de Zacatecas tiene con la sociedad para formar nuevos profesionistas claramente capacitados, que puedan insertarse en el campo laboral y ayuden en las problemáticas. Al dirigirse a las y los graduados, el director de la Unidad Académica de Antropología, Daniel Hernández Palestino, en conjunto con la coordinadora de la Licenciatura de Arqueología de la Unidad Académica de Antropología, Silvia Puga Pérez, describió a esta generación (2020-2025), como una de las generaciones más inquietas y proactivas que han pasado por las aulas de la Licenciatura en Arqueología. Por su parte, el director del Centro INAH Zacatecas, Carlos Alberto Torreblanca Padilla, aseveró que la escuela



de arqueología zacatecana, es un semillero de profesionistas que han ingresado a lo largo del territorio tanto nacional como internacional en prestigiosos proyectos de investigación arqueológica como son: "Teotihuacan", "Chichen Itza", "Tlatelolco", "Monte Albán", "Paquimé", "Chalcatzingo", "La Quemada", "Alta Vista", "Las Ventanas", "El Teul", entre otros muchos más.

Presupuesto basado en resultados:

CURSO



Dirigido a funcionarios de la administración pública del estado de Zacatecas, concluyó el curso de capacitación "Presupuesto basado en resultados", impartido por la docente investigadora de la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Oralia Salcedo Triana; esto a través del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ y la Secretaría de Administración del Gobierno del estado de Zacatecas. El propósito del curso fue brindar las herramientas a las y los participantes para comprender y puedan aplicar los principios del presupuesto basado en resultados en sus centros de trabajo, así como, aplicar y gestionar eficazmente el gasto público bajo este enfoque orientando los recursos hacia el logro de resultados concretos y el impacto en la sociedad. En el evento académico estuvo presente Antonio Dorado Trujillo integrante de la Dirección de Recursos Humanos de la Secretaría de Administración; y la responsable del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ, Araceli Graciano Gaytán.

Egresan 20 nuevos profesionales de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Pública



El Foyer "Fernando Villalpando" del Teatro Fernando Calderón, fue el recinto en donde se efectuó la ceremonia de graduación de 20 egresados de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Pública, quienes conforman la V Generación (2021-2025) de este programa perteneciente a la Unidad Académica de Desarrollo y Gestión Pública (UADGP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Al presidir la entrega de documentos, la coordinadora del Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE), Dolores Aldaba Andrade, a nombre del rector Juan Armando Flores de la Torre, puntualizó que esta graduación significa celebrar la conclusión de un proceso educativo, este acto es el comienzo de su preparación

y superación en esta experiencia de vida profesional. En su intervención, el director de la UADGP, Marco Antonio Torres Inguanzo, detalló que, en la formación de esta nueva generación de profesionistas, fue fundamental entender la ciudadanía como "ciudadanos particulares, que no cometen corrupción, dejando de lado sus intereses personales". Al recordar los inicios de estos graduados, la responsable de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Pública, Lidia Susana Chávez Delgado, enfatizó que son alumnos que a lo largo de su carrera profesional adquirieron valores como la fortaleza, la perseverancia, la tolerancia, un grado de colaboración y empatía con su escuela.

GRADUACIONES UAZ

Curso de Lengua de Señas Mexicana

Dirigido a personal del ayuntamiento de Zacatecas, se realizó una capacitación en “Lengua de Señas Mexicana” impartida por la docente especialista en divulgación y fomento de la concientización de la importancia de la lengua de señas, Cintya Fabiola Herrera García, esto a través del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), y el Área de Capacitación y Evaluación de la Dirección de Gestión de Personal y Relaciones Laborales de la Presidencia Municipal de Zacatecas. El objetivo de esta actividad fue brindar las herramientas a las y los participantes para que conozcan los principios verbales y culturales de la Lengua de Señas Mexicana (LSM), para un mejor desempeño en la inclusión de los servicios a la población con capacidades diferentes. En México, subrayó la especialista, “de acuerdo con datos del Censo de Población y Vivienda del INEGI 2020, de 5 millones 739 mil 270 personas con discapacidad que hay en la República Mexicana, 12.1 por ciento son sordas. Esto implica que alrededor de 700 mil personas en México son sordas”. En el curso se abordaron los temas: Cultura de la lengua de señas; Principios de la lengua de señas mexicana; Abecedario en lengua de señas; Palabras básicas para la comunicación en la Lengua de Señas Mexicana; Formulación de oraciones; Saludos en lengua de señas; Atención a sordos; Señas complementarias, y Lengua de Señas Mexicana básico.



Licenciatura en Nutrición recibe reacreditación de CIEES hasta 2030



Los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), entregaron la constancia de reacreditación al programa de Licenciatura en Nutrición perteneciente a la Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Este reconocimiento valida el cumplimiento satisfactorio de los requisitos académicos establecidos por estos comités hasta junio de 2030. Con la reacredi-



tación, la Licenciatura en Nutrición reafirma su posición como un referente educativo, consolidándose como un programa de calidad comprometido con la formación de profesionistas en los distintos campos de la nutrición, con un enfoque científico, emprendedor, ético y humanista, capaces de atender de manera integral las problemáticas en los ámbitos alimentario y nutricional.

UAZ y la Universidad de Santo Tomás Bogotá estrechan lazos

Con el objetivo de definir actividades conjuntas entre la Universidad de Santo Tomás en Bogotá, Colombia y la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), los docentes investigadores universitarios Imelda Ortiz y Jorge Martínez, presentaron el plan del Doctorado en Patrimonio con Especialidad en Patrimonio y Cultura de Paz. El investigador de la Unidad Académica de Historia (UAH) y la investigadora de la Unidad Académica de Economía (UAE), realizaron una estancia en la Facultad de Economía de dicha universidad colombiana, en donde participaron en el programa de radio E-Coyuntura y se fortalecieron los lazos de cooperación institucional con el acompañamiento de la Dirección de Relaciones Internacionales. Con esta colaboración entre ambas instituciones, se reafirma el compromiso de la Universidad Santo Tomás con la internacionalización y el trabajo conjunto por una educación transformadora.



Graduación plantel Tacoaleche y su extensión Vetagrande

La coordinadora de Docencia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Gladys Olvera Babún, en representación del rector de la Máxima Casa de Estudios, Juan Armando Flores de la Torre, resaltó que este día en que se celebra la Toma de Zacatecas, es un día especial para realizar la graduación de los 46 egresados de la Unidad Académica Preparatoria (UAPUAZ), plantel Tacoaleche con su extensión en Vetagrande. Por su parte, los responsables del plantel Tacoaleche y la extensión Vetagrande, Mario Ismael Trejo Cárdenas y Eleazar Murillo Torres, respectivamente, coincidieron al reconocer el esfuerzo y trabajo del personal académico y administrativo que permite llevar la educación media superior a diversos municipios y comunidades, además que abonan a pro-



mover la educación, difundir el arte, la ciencia y la cultura en toda la población del estado de Zacatecas. Ante esto, el secretario académico de la UAPUAZ, Víctor Alvarado Campos Campos, en representación de la directora general, Angélica Colin Mercado, reconoció la formación de calidad que llevan los egresados, pues dicha formación -afirmó-, les permitirá insertarse con facilidad en sus siguientes estudios. Para concluir la ceremonia, las destacadas estudiantes encargadas de brindar el mensaje de despedida, Esmeralda Escalante y Andrea Zapata, agradecieron a sus familias por el apoyo y motivación, y resaltaron el trabajo de calidad de la planta docente.



Interpretación de la arquitectura religiosa en Zacatecas: capacitación

Dirigido a guías de turistas del estado de Zacatecas, se realizó la capacitación titulada "Interpretación de la arquitectura religiosa en Zacatecas", a cargo de la docente investigadora del Programa de Licenciatura de la Unidad Académica de Historia (UAH) y de la Unidad Académica de Estudios de las Humanidades (UAEH) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y especialista en el estudio del arte, la arquitectura, la ciudad y la imagen, Lidia Medina Lozano. En esta ocasión, el curso realizado a través del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ y la Secretaría de Turismo del Gobierno del estado de Zacatecas (SECTUR), tuvo el propósito de brindar a las y los participantes las herramientas para conocer e identificar los diferentes procesos artísticos desarrollados en la arquitectura religiosa en la Ciudad de Zacatecas, desde el siglo XVI a la actualidad. Durante la capacitación se abordarán los temas: La arquitectura religiosa; Historia de la arquitectura religiosa en Zacatecas; La catedral de Zacatecas; Otras iglesias y conventos de Zacatecas; Elementos arquitectónicos y artísticos, y La interpretación y valoración del patrimonio.



Taller sobre la inteligencia emocional en el aula

Con el objetivo de aumentar las competencias emocionales en el ámbito educativo para un mejor proceso de enseñanza-aprendizaje, se llevó a cabo el taller "Inteligencia Emocional en el Aula", a cargo de la docente de la Unidad Académica de Psicología (UAP), Diana España Montoya, quien contó con la colaboración del tam-

bién docente de la Unidad Académica Preparatoria (UAPUAZ), Jesús Ortiz Velázquez. En el curso que forma parte de las actividades de la Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUZ 2025, los docentes resaltaron que la inteligencia emocional permite tomar conciencia de nuestras emociones, y, a su vez, desarrollar habilidades para trabajar en equipo, logrando con ello un crecimiento profesional y personal.



X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales

Estudiantes del Doctorado en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) representaron a la institución en la "X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales", realizada en Bogotá, Colombia, ciudad que vio nacer a CLACSO en octubre de 1967 y que se distingue por su sólida trayectoria en actividades académicas, proyectos de investigación e instituciones aliadas. Con su participación en este foro internacional, pusieron en alto el nombre de la UAZ como una institución comprometida con la reflexión crítica y la producción de conocimiento. Su presencia en la X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales contribuyó a visibilizar las líneas de investigación que se desarrollan en la UAZ y a fortalecer el diálogo académico con otras universidades.



Egresan 20 profesionistas Licenciatura en Psicología Campus Jerez

"El bienestar social es fundamental para la salud mental", de esta forma el rector de la Máxima Casa de Estudios, Juan Armando Flores de la Torre, se dirigió a los 20 egresados de la Unidad Académica Psicología (UAP), Campus Jerez, de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), al tiempo de manifestar que esto, es muestra de un esfuerzo culminado donde se dan futuros psicólogos al servicio de la sociedad zacatecana. Por su parte, el director de la Unidad Académica de Psicología, Jesús Manuel Correa Venegas, coincidió con el rector Armando Flores, al recalcar que la cuna de



la Universidad Autónoma de Zacatecas es Jerez, pues es donde justamente nace la institución. El funcionario invitó a los 20 nuevos profesionistas a sentirse orgullosos por ser parte de la institución más noble de los zacatecanos, así como egresados de una de las disciplinas más nobles donde inciden de forma directa con la sociedad, siendo tan necesaria y pertinente la carrera de psicología. En el evento realizado en el Teatro Hinojosa en Jerez, se hizo entrega de reconocimientos a los mejores promedios.

GRADUACIONES UAZ

Prevención del suicidio en la adolescencia: PONENCIA

La docente investigadora de la Unidad Académica de Psicología (UAP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Emma Perla Solís Recéndez, presentó su ponencia "Donde hay vínculo, hay esperanza: prevención del suicidio en la adolescencia", además de compartir testimonios reales de adolescentes, dentro de las actividades de la Segunda Jornada de Salud Mental para Prevenir el Suicidio en Zacatecas, impulsadas por la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), y encabezada por el titular fiscal, Cristian Paul Camacho Osnaya. El objetivo de las jornadas fue abordar la compleja problemática del suicidio en la sociedad zacatecana, incidiendo de manera positiva en la salud mental de los trabajadores de la institución, así como de las personas de los diferentes medios de comunicación del Estado, así la FGJEZ, reafirma su compromiso no sólo con la procuración de justicia, sino también con el bienestar integral y la salud mental de la comunidad zacatecana.



UAIE entrega a la sociedad 124 jóvenes



"Esta unidad es una de las que tienen mayor pertinencia social, ya que cuenta con todos los niveles superiores que puede tener una facultad (licenciatura, maestría y doctorado), y este aspecto habla de su compromiso en la formación de profesionistas", así lo afirmó el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Juan Armando Flores de la Torre, al asistir a la ceremonia de graduación de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica (UAIE). Al hacer la entrega de las cartas de pasantes a 124 egresados de los programas de Ingeniero Electricista, Ingeniería en Computación, Ingeniería de Software, Ingeniería en Diseño Industrial e Ingeniería en Robótica y Mecatrónica así como de Ingeniería Biomédica, acompañado por autoridades de la UAIE, el director de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica (UAIE), Jorge Issac Galván Tejada, dijo que con este acto se entregan a la sociedad más de una centena de jóvenes que enfrentarán un mundo diferente, lleno de guerras y violencia, y tendrán que ser factores hacia una cultura de paz.

GRADUACIONES UAZ

Un total de 38 egresados de la Licenciatura en Historia



Al brindar un mensaje de despedida a las y los 38 egresados de Historia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), la responsable del programa de licenciatura, la docente investigadora Georgina Indira Quiñones Flores, les recordó que la historia es fundamental para entender nuestro presente y los fenómenos y transformaciones que nos están tocando presenciar, sobre todo por las múltiples coyunturas a nivel local, nacional y mundial que estamos viviendo y que están comprometidos y obligados a hacer análisis serios, rigurosos, sin perder de vista la objetividad y sin dejarse llevar por filias y fobias. Debemos aprender a ser críticos y ver el bosque y no una parte de él, les dijo. Al final de la entrega de documentos, en el evento celebrado en el Foyer del teatro Fernando Calderón de la capital zacatecana, la directora

de la Unidad Académica de Historia (UAH), Elizabeth del Carmen Flores Olague, les pidió a los nuevos profesionistas llevar con orgullo la representación UAZ y no olvidar que la historia puede explicar porqué la sociedad piensa como piensa, dice lo que dice y hace lo que hace así como aprendieron que lo que sucede en la universidad es reflejo de lo que sucede en la sociedad. En su mensaje, la coordinadora del departamento de Equidad y Género, Liliana Angélica Vélez Rodríguez, en representación del rector Juan Armando Flores de la Torre, les expresó a los noveles historiadores que "inician un compromiso profundo con la memoria, la verdad y la transformación social. Han elegido una carrera valiente: darle voz al pasado para entender el presente y construir un futuro más justo".

Curso para alumnos del servicio social: ACS



El Área de Ciencias de la Salud (ACS) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), busca que los estudiantes fortalezcan los conocimientos adquiridos durante sus estudios de licenciatura. Por tal motivo, la directora electa de la Unidad de Ciencias Químicas (UACQ), Donají Ramírez Alvarado, recibió con agrado a los alumnos que ingresaron al curso que se brindó para el servicio social. Por su parte, la química y docente investigadora, Yasmín Badillo, hizo énfasis en que los estudiantes se sientan seguros para poder resolver cualquier duda, ya que para ella es de suma importancia que haya esa conexión entre el ponente y el futuro pasante del servicio social. Es importante señalar que el docente Rubén Méndez quien estuvo presente durante el curso, será el nuevo encargado a partir del semestre agosto-diciembre de 2025, en la nueva administración desde el Departamento del Servicio Social.

Egresas la generación 2021-2025 de la Licenciatura en Fisioterapia

En el Teatro Fernando Calderón se celebró la graduación de la generación 2021- 2025 "Shirley Sahrman" de la Licenciatura en Fisioterapia perteneciente a la Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), hecho que ratifica la incorporación de nuevos profesionistas que contribuirán a la restauración, preservación y potencialización del movimiento corporal mediante la aplicación de medios físicos, y con la capacidad de responder a las demandas del ser humano. El



responsable de la Licenciatura en Fisioterapia, José Luis Padilla, celebró el camino recorrido por estos estudiantes el cual, precisó, "estuvo lleno de retos, de madrugadas estudiando, de prácticas clínicas intensas y de momentos donde la teoría parecía abrumadora". Por último, José Luis Padilla les recalcó: "Estimada Generación Shidney Shermann: hoy cierran un capítulo importante e inolvidable de sus vidas, pero también, abren las puertas a un futuro donde su conocimiento y pasión podrán transformar la realidad de quienes ayudan, cuidan y tratan. Sean embajadores de la salud, agentes de cambio y profesionales al servicio de la vida".

Graduaciones del Campus Jalpa



El Campus Jalpa es ejemplo de compromiso de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), lo externó el mandatario de la Máxima Casa de Estudios, Juan Armando Flores de la Torre, en la ceremonia de graduación de las carreras Licenciatura en Psicología, Ingeniería Electrónica Industrial e Ingeniería en Tecnologías Computacionales, quien, al tiempo, afirmó que dicho compromiso es honrado con su labor docente y servicio social. Por su parte, el coordinador del Campus Jalpa, Tomás de Jesús Moreno Zamudio, afirmó que este es un evento fundamental e importante para las familias, ya que la ceremonia de graduación de esas tres licencia-

turas es muy significativa para el campus. En ese sentido, felicitó a los egresados por su esfuerzo durante estos cinco años, y los invitó a poder analizar el Himno Universitario, ya que en este llevan su filosofía de vida, "nunca se aparten de la UAZ, siempre será su casa", finalizó. En el evento realizado en el municipio de Jalpa, se entregaron reconocimientos a los mejores promedios. Ahí, las y los estudiantes en representación de sus compañeros, coincidieron al agradecer el apoyo brindado de la universidad, así como de sus familias, y los invitaron a seguir cumpliendo sus metas y a seguir preparándose.

Culminan su formación 75 niñas y niños del CECIUAZ



Fueron 75 niñas y niños del Centro de Educación y Cuidado Infantil de la Universidad Autónoma de Zacatecas (CECIUAZ), quienes recibieron su constancia de educación preescolar de manos de autoridades universitarias. En su intervención, la coordinadora de equidad de género de la UAZ, Liliana Vélez Rodríguez, en representación del rector Armando Flores de la Torre, externó que la educación temprana es la base sólida para el futuro de los graduados. Por su parte, el coordinador general del CECIUAZ, Sergio Jiménez Flores, detalló que los niños son el corazón de la Universidad. Por ello-añadió-, la institución se esfuerza en ser un espacio donde se les infunden valores y se les transmiten nuevos conocimientos para prepararlos hacia la nueva etapa escolar que es la primaria.

Taller del plan de desarrollo en la UA de Psicología

De manera exitosa se realizó el curso-taller "Construcción colaborativa del plan de desarrollo para el fortalecimiento de la Unidad Académica de Psicología (UAP)", a cargo de las docentes investigadoras Gloria Edith Pérez García y Jaira Lizeth Barragán García, actividad enmarcada en la Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUAZ 2025. Ambas docentes, expresaron que la planificación estratégica en una institución de educación superior es un proceso continuo, técnico-político, sistemático, crítico y autocrítico, instructivo, flexible, integral y orientador, que promueve el cambio y precede y preside la acción para la toma de decisiones estratégicas y asertivas.



Graduación de la Licenciatura en Actuaría de la UA de Matemáticas



de la segunda generación 2020-2025 egresada de la Licenciatura en Actuaría integrada por 23 nuevos profesionales. Al presidir dicha ceremonia, la secretaria general de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Lorena Jiménez Sandoval, acompañada de la coordinadora del Área de Ciencias Básicas, Leticia Adriana Ramírez Hernández, aseguró a las nuevas actuarios y a los nuevos actuarios que, gracias a los valores adquiridos, podrán conseguir un empleo en su sector pues no son licenciaturas de masas. En su intervención, la actual directora de la UAM, Ofelia Montelongo Aguilar, dio a conocer que la Licenciatura en Actuaría se encuentra en proceso de acreditación como una carrera de calidad ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), por lo que-dijo-, "pueden estar confiados que valió la pena el esfuerzo que hizo el grupo de graduados".

Teniendo como sede el Foyer "Fernando Villalpando" del Teatro Calderón, autoridades universitarias y de la Unidad Académica de Matemáticas (UAM), efectuaron la ceremonia de graduación

Graduación de la Licenciatura en Nutrición

La Licenciatura en Nutrición perteneciente a la Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), celebró el empeño y compromiso de un total de 130 profesionales de la ciencia de la nutrición correspondientes a la décimo sexta generación nombrada "Rosaura Medina Larios" 2021 -2025. La directora de la UAE, Roxana Araujo Espino, luego de hacerles un puntual recuento sobre los momentos que han tenido como estudiantes en sus diversas etapas académicas, les recalcó que para ellas y ellos lo prioritario era el programa en Nutrición: "Ustedes iniciaron su plan de estudios en el 2021, sería imposible encerrar en unas cuantas líneas todas las experiencias que han tenido que pasar para llegar hasta el día de hoy, donde existen 130 historias que encontraron ese gran final a pesar de todas las circunstancias que tuvieron que pasar como fue la pandemia por el COVID". En su oportunidad, la responsable del programa de Nutrición y madrina de las y los egresados, Rosaura Medina Larios, les hizo un llamado a que siempre sean esos "perseguidores de sueños...no es una tarea fácil, pero siempre hay que tener un propósito y un sueño que nos guíe, un sueño que nos motive y sobre todo la disciplina para poder llegar a alcanzarlo". Por último, el alumno Kevin Alejandro Serrano encargado de expresar unas palabras a nombre de sus compañeras y compañeros, agradeció a todos los docentes que formaron parte de su vida académica y quienes los enseñaron a ser mejores personas.



Egresan 21 profesionales de Psicología del Campus Fresnillo



En representación del rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Juan Armando Flores de la Torre, el secretario académico Hans Hiram Pacheco García, en ceremonia de graduación de la Licenciatura en Psicología, Campus Fresnillo, resaltó la importancia de centralizar a la UAZ, permitiendo así acercar la educación a cada rincón del estado. El director de la Unidad Académica de Psicología (UAP), Jesús Manuel Correa Venegas, coincidió con el secretario académico y refrendó el apoyo para los diferentes campus universitarios, donde sin duda, aseguró, los egresados llevan las herramientas necesarias para hacer frente a los problemas que aquejan a la sociedad, además de invitarlos a seguir preparándose académicamente. La coordinadora académica de Psicología Campus Fresnillo, Viridiana Aguilera Ovalle, al dirigirse a los 21 egresados, los felicitó por culminar una etapa llena de aprendizajes, retos y crecimientos, y, al tiempo, los conminó a festejar su esfuerzo, perseverancia y agradecer por sus sueños que comienzan a cumplirse.

Graduación de la UA de Psicología



Hoy egresa una historia compartida de lucha, transformación y resiliencia, enfatizó el director de la Unidad Académica de Psicología (UAP) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Jesús Correa Venegas, quien, además, resaltó que la generación 2020-2025, no vivió una etapa universitaria cualquiera, ya que iniciaron sus estudios en medio de una pandemia global, formándose entre incertidumbre, encierro, pérdida y miedo. En su intervención, el secretario académico de la UAZ, Hans Hiram Pacheco García, les reiteró que la Unidad Académica de Psicología forma parte de

una docena de universidades públicas y privadas que cuenta con un doble reconocimiento de calidad, dando muestra del equipo de trabajo que se ha ido conformando en la unidad. En el evento realizado en el emblemático Teatro Fernando Calderón, fueron 250 egresados en psicología de las áreas de: Clínica, Educativa, Social y Laboral, contando con la presencia de los padrinos y madrinan de generación, los docentes Verónica Adriana Pichardo Solís y Jorge Alberto Ortiz García, entre otros docentes investigadores de la UAP.

Evaluación de la Licenciatura en Arqueología de la UA de Antropología: CIEES



“Con esta evaluación se busca que los programas ofertados por la institución tengan un reconocimiento externo que otorgan organismos como los Comité Interinstitucional para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES)”, así lo dio a conocer vía remota, el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Juan Armando Flores de la Torre, al dar comienzo a la acreditación de la Licenciatura en Arqueología ante dicho organismo externo. En este caso, puntualizó el mandatario, la evaluación de la Licenciatura en Arqueología de la Unidad Académica de Antropología (UAA) per-

mitirá definir las fortalezas que tiene este programa, para así mejorar su quehacer universitario y cumplir con el compromiso institucional de ofrecer educación de calidad. El director de la Unidad Académica de Antropología, Daniel Palestino Hernández, recordó que desde hace casi 30 años la Licenciatura en Arqueología ha seguido cuidadosamente el legado de la antropología mexicana, y – enfatizó – “esta carrera busca construir nuevos profesionales que fundamenten con visiones históricas y culturales la arqueología en la entidad zacatecana”.

Primer lugar en concurso de la FEMAFEE: Enfermería

Con el cartel titulado "Relación entre el clima organizacional y desempeño laboral de enfermería en dos hospitales de Aguascalientes", las docentes de la Unidad Académica de Enfermería de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Luz Ma. Delgadillo, Maricruz Vidales, Verónica Ortega y Liliana Elizabeth Calderón, obtuvieron el primer lugar en el concurso de presentación de carteles con resultados de investigación que organizó la Federación Mexicana de Asociaciones de Facultades y Escuelas de Enfermería, A.C (FEMAFEE). En el marco del XLI Congreso Nacional e Internacional de Enfermería: "El poder de la Enfermería hacia el cambio en el país " de la FEMAFEE, de manos del presidente de la Federación, Francisco Cadena Santos y de la integrante de la Comisión Permanente de Enfermería, Ma. de Jesús Pozos, las investigadoras universitarias en ceremonia de premiación realizada en la Universidad del Valle de México (UVM), campus Coyoacán, recibieron la constancia que las avala como ganadoras del primer lugar.



Interpretación de la arquitectura religiosa en Zacatecas: curso



Se realizó el curso sobre "Interpretación de la arquitectura religiosa en Zacatecas", dirigido a guías de turistas del estado de Zacatecas, a cargo de la docente investigadora del Programa de Licenciatura de la Unidad Académica de Historia (UAH) y de la Unidad Académica de Estudios de las Humanidades (UAEH) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y especialista en el estudio del arte, la arquitectura, la ciudad y la imagen, Lidia Medina Lozano. El curso fue organizado a través del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la UAZ y la Secretaría de Turismo del Gobierno del estado de Zacatecas (SECTUR), con el propósito de brindar a las y los participantes las herramientas para conocer e identificar los diferentes procesos artísticos desarrollados en la arquitectura religiosa en la Ciudad de Zacatecas, desde el siglo XVI a la actualidad.



Primer lactario del Campus UAZ Siglo XXI



De acuerdo con recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), se establece que todo espacio institucional o laboral que tenga como mínimo 20 mujeres en edad fértil deben contar con una Sala de Lactancia Materna. Esto asegura que las madres tengan un espacio adecuado para amamantar o extraer leche materna en condiciones de higiene y bienestar tanto de la madre como del bebé. La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través del Área de Ciencias de la Salud (ACS) y de la Unidad Académica de Enfermería (UAE), en coordinación con la Licenciatura en Nutrición, -preocupada por cumplir estas recomendaciones-, llevó a cabo la inauguración de su lactario ubicado en las instalaciones de la Licenciatura en Nutrición en el Campus Siglo XXI. Este sería el segundo en la institución; el primero se encuentra en la Unidad Académica de Contaduría en Administración (UACyA). La Licenciatura en Nutrición, Rosaura Medina cuenta con un lactario virtual en la página de esta licenciatura: <https://nutricion.uaz.edu.mx/lactariovirtualuniversitario/>, donde se muestran las raíces de este proyecto, además de que se comparte información relevante en torno a este tema.

Movilidad internacional en España



“Si algún día tienes la posibilidad y la oportunidad de realizar una estancia académica te recomiendo aprovecharla, pues sumergirte en lo nuevo y desconocido, así sea poco o mucho tiempo, reaviva”, expresó Arlette Estefanía Menchaca Rosales, alumna del programa de Maestría de la Unidad Académica de Ciencia Política (UACP) por la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), quien recientemente estuvo en la Universidad de Málaga, España. La estudiante manifestó que, en enero del presente año, tuvo la grata oportunidad de expandir su visión acerca del trabajo que actualmente investiga, y el cual se enfoca principalmente en las mujeres jóvenes y su relación con la tecnología, específicamente en las redes sociales. Menchaca Rosales resaltó que este intercambio académico fue “una de las cosas que vuelve maravillosa y especial la labor de investigación”.



Diplomados en urgencias médicas y atención prehospitalaria

El coordinador del Área de Ciencias de la Salud (ACS) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Alberto Cervantes Villagrana, encabezó la ceremonia de entrega de constancias de los diplomados en: "Técnico universitario en urgencias médicas", nivel básico, y en "Actualización en línea en atención prehospitalaria". Durante el acto, el coordinador al recordar que este tipo de procesos comenzaron desde 2019, destacó la importancia de que más personas estén capacitadas para brindar al paciente una co-



recta y puntual atención de urgencia médica. El responsable de Educación Continua del ACS, Alan Martín Ayala, resaltó la satisfacción haber cumplido una meta más, ya que con ello -dijo-, "nos recuerda la importancia de mantenernos preparados para servir a la comunidad con responsabilidad, compromiso y humanidad". La docente Marcela González al tiempo de felicitarlos, los invitó a dar su mayor esfuerzo e intención de servir al prójimo con el mejor conocimiento, y a apoyarse en los equipos de trabajo con las brigadas.

Elaboración del Plan de Desarrollo del ACS: Salazar de Santiago

Se realizó el curso "Elaboración del Plan de Desarrollo del Área de Ciencias de la Salud 2025-2029", actividad enmarcada en la Escuela Internacional de Verano UAZ-SPAUZ 2025, a cargo del docente investigador, Alfredo Salazar de Santiago. Destacó que dicho espacio académico marca el comienzo de una nueva etapa de planeación colectiva orientada a fortalecer la formación, investigación, vinculación y el compromiso social en el Área de Ciencias

de la Salud. El coordinador electo del Consejo Académico del ACS, agregó que el curso de carácter estratégico y participativo, reunió a figuras destacadas que formarán parte de la nueva administración universitaria, como las y los directores electos: Esther Palacios, Elena Ramírez, Héctor Rosales y Marco Tulio de las unidades académicas de Enfermería, Ciencias Químicas, Medicina Humana y Odontología, respectivamente.



UAZ en reunión con la Comisión Nacional de Salud Mental

La Secretaría de Salud del Estado fue la anfitriona de la Reunión entre representantes de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (CONASAMA), de la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ) y de distintas instituciones del Estado, en donde la UAZ fue invitada. En la reunión, el rector Armando Flores de la Torre, comentó que desde la institución se abordan los temas de salud mental y adicciones, al contar con los Centros de Servicios Psicológicos y el Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE). Por otra parte, manifestó ante los representantes de Hospital General, Derechos Humanos, IMSS Bienestar, Fiscalía General, entre otros, que la Máxima Casa de Estudios cuenta con egresados de Salud Pública,

Medicina Humana y Ciencias de la Salud, así como estudiantes de Ciencias Forenses los cuales están capacitados en estos temas. En su intervención, el director de la Unidad Académica de Psicología (UAP), Jesús Correa Venegas, destacó que en los 15 CIPS que se encuentran en 10 municipios del estado, se han otorgado poco más de 15 mil consultas, por lo que hay una estrecha vinculación con otras instituciones del estado. Además -dijo- que en el Call Center, se dieron 48 mil consultas a cargo de estudiantes y docentes, los cuales están capacitados, y para lo cual se tiene una estrecha relación con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Universidad de Guadalajara y la de Monterrey.



Unidad Académica de Ingeniería I: Egresan 245 estudiantes

“Hoy es un día trascendental, un verdadero punto de invención. Una jornada que marca el cierre de una etapa colmada de aprendizajes, retos y logros”. Con estas palabras, el director de la Unidad Académica de Ingeniería I de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Víctor Manuel Ortiz Romero, celebró la graduación en la que 245 estudiantes culminaron su formación profesional. Esta generación destaca no solo por su dedicación y perseverancia, sino también porque el 36% de egresados son mujeres, una cifra que, en palabras del director de la unidad, “refleja una creciente participación femenina en esta área del conocimiento”. En nombre de todos los padrinos de generación, Víctor Hugo Baltazar Hernández agradeció a las y los egresados por el honor de haber sido elegidos para acompañarlos en este momento tan significativo y les recordó que el profesionalismo debe ir acompañado de humildad. Finalmente, la secretaria general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Lorena Jiménez Sandoval al dirigir un emotivo mensa-



je a las y los egresados, resaltó la importancia de las ceremonias de graduación como verdaderas “fiestas universitarias”, en las que coinciden no sólo estudiantes y docentes, sino también familias y amistades que han acompañado el proceso formativo de quienes hoy culminan una etapa.



Porque la vida universitaria va dejando huella en Zacatecas



SOMOS
ARTE, CIENCIA Y
DESARROLLO
CULTURAL



avance ▶
universitario



SOMOS
ARTE, CIENCIA Y
DESARROLLO
CULTURAL



Carta de
Navegación



ACONTECER
Universitario

UAZ
Gaceta



Noti

